

LA CRONICA

DE CASTELLON.

PERIODICO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, INDUSTRIA Y COMERCIO.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Castellon, al mes. 4 rs.
Fuera, trimestre. 15 »

SE PUBLICA TODOS LOS LUNES, MIERCOLES Y VIERNES.
Se suscribe en la imprenta y librería de Soto y Salazar,
plaza de la Constitución, núm. 33.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
Los suscritores, línea. 6 mrs.
Los no suscritores. 12 »

ADVERTENCIA.

Las personas que reciban el presente número y no se sirvan devolverlo en el correo inmediato, si es en la provincia, ó á los repartidores oportunamente, si es en la Capital, se considerarán como suscritas al periódico y obligadas por lo tanto á satisfacer el importe correspondiente.

CASTELLON 3 DE FEBRERO.

GUERRA DE AFRICA.

¿Qué sucede? ¿Qué se dice? ¿Hay algo de nuevo? Hé aquí unas palabras que corren de boca en boca con la velocidad del rayo, y que forman el nervio de todas las conversaciones, así en los casinos como en los cafés, en las calles como en las re-

uniones de confianza; y las gentes se agolpan en las esquinas, y reina la confusión, y el entusiasmo hierve en todos los corazones, y todas las miradas se dirigen por instinto á los alambres eléctricos como tratando de sorprender el misterioso secreto que lleva el fluido mensajero. ¡Ah! el extranjero que viviese entre nosotros y no conociese el sentimiento de nuestro país, el que viniese aquí á esta tierra de héroes, donde cada piedra es un recuerdo, y cada campo una gloria, no creería, no, que la invención española estrañada de la Península, está en tierra africana derramando su mas preciosa sangre, y ofreciendo sus vidas ante el altar de la patria.

Creería acudir á la fiesta de un gran pueblo semejante al de Esparta, que se dispone á una ovacion so-

lemne, despues de haber visto perecer sus mejores hijos bajo el plomo asesino de los enemigos de su honor y de su religion. Y en el crespón de la viuda y en el luto de los padres que han perdido sus mas caras prendas, no encontrarían otro, sino un gran corazón, que resiste los embates mas fuertes de la adversidad, y que lleno de santa indignacion se ofrece para vengar la muerte de sus hijos. Tan grande, tan magnífico es el espectáculo que ofrecemos al mundo, que la Europa entera atónita nos observa y comprende la grandeza de nuestros hechos, por el recuerdo de nuestra historia. Porque es imposible que haya otro pueblo que tan unánime se levanta al solo grito de un ultraje inferido, y que con una abnegacion heroica sostenga tan de lleno, y apoye tan

FOLLETIN.

DESDE LA PATRIA AL CIELO.

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

PRIMERA PARTE.

(Continuacion.)

Y una ermita de San Roque mas vieja que Matusalen, á la cual tienen aquellos fanáticos mucho respeto porque el santo que se venera en ella libró de una peste al concejo allá en los tiempos de Mari-Castaña.

Tú, lector despreocupado, dirás que Juan plantó el castaño para que diera castañas y no para conservar memoria del nacimiento de su hijo Pedro;

Que el chico de Teresa se salvaria porque cosa mala nunca muere;

Que Fulano se arrojó al rio porque haria calor;

Y que el concejo se libraria de la peste porque refrescaria el tiempo.

Pues es claro: eso seria. Solo que aquellos aldeanos son unos zopencos llenos de supersticion.

Aun hay mas.... ¿Qué no puede haber ya mas tontería? Oye, oye y verás si la hay.

Las casas de la aldea son detestables; como que se contentan con ser muy sanas y muy grandes y muy limpias. Sin embargo, sus moradores dicen que no las trocarian por el palacio del Indiano que está en lo mejorcito del valle y es una maravilla. ¿Y sabes, lector despreocupado, en que se fundan aquellos estúpidos? Te vas a reir de su majadería. Se fundan en que en ellas nacieron y murieron sus padres y en que en ellas nacieron y se criaron ellos.

¿Te ries? Pues espera, espera que allá va lo bueno.

El cura de la aldea es un viejecito que no lee periódicos políticos, ni conoce á Prudhon, ni á Fourier, ni ha saludado á los filósofos alemanes, que no comprende la filantropía inglesa; que se rie de los Catones americanos y de los regeneradores europeos, que se sabe de memoria todas las vejeces de la Biblia; que arruina al tabernero de la aldea aconsejando á los vecinos que no se diviertan en la taberna: que con sus sermones ha conseguido que el amor sea en S..... la cosa mas sesa del mundo, pues los maridos se mueren por sus mujeres y las mujeres por sus maridos y los novios ni siquiera se dan un mal pellizco hasta que se casan; que tiene la doctrina cristiana por base de la instruccion pública; que á fuerza de repetir que el trabajo es sano para el cuerpo y pa a el alma, ha logrado que todo el mundo trabaje el dia de trabajo; que con su eterna cantinela de que el juego es padre de todos

los vicios, ha alcanzado que ni el dia de trabajo ni el dia de fiesta se encuentre en la aldea con quien echar un mu; y por último, que con sus consejos ha conseguido que aquellos simples esclamen cuando les sucede alguna desgracia: «¿cómo ha de ser! Dios lo ha querido..... hágase su divina voluntad!» y se queden tan consolados como si tal desgracia no les hubiese sucedido.

El alcalde del concejo es un palardo que lleva su tontería hasta el estremo de medir con la misma vara á los parientes y á los estraños cuando cometen alguna falta; que incurre en la grosería de rechazar los regalos que intentan hacerle los vecinos que tienen asuntos pendientes de su autoridad, y que cuando el comun no tiene fondos para atender á las calamidades públicas, vende aunque sea su propia camisa para remediarlas.

Pues has de saber, lector despreocupado, que los vecinos de S..... bajan la cabeza servilmente ante tal cura y tal alcalde y serian capaces de dar el alma y la vida por ellos.

Pero dejémoslos de gentes tan estúpidas con el consuetudo de que el sol de la civilizacion no tardará en penetrar en aquel salvaje rincon del mundo, y veamos si en S..... hay algun habitante algo mas en armonía con el espíritu del siglo.

(Se continuará.)

as á volar en los últimos dias, que se anunciaba el abandono plaza de Tetuan por sus mores. Los moros se empeñan en derla, y su empeño les ha de seguramente muy caro. Al correspondencias particulares manifiestan que en el campo reina un movimiento y animon indescritibles, con motivo obras preparatorias del sitio, tales se están llevando á cabo una precision y rapidez admises. Gefes, oficiales y soldados de armas é institutos, trabajan sin onso, y muy pronto ondeará soss derruidas murallas de Tetuan onroso pabellon, emblema del o de San Fernando.

asta la hora de entrar en prensa ero número no se ha recibido ninguno del teatro de la guerEste silencio no nos estraña, to que no hay motivo alguno temer que ocurra novedad, inuando los preparativos mari-s y terrestres del sitio de Te-

Por lo no firmado,
El Secretario de la relacion,
Juan M. de Soto.

ANUNCIOS.

GRAN BARATO.

on el objeto de despachar las existencias a temporada de invierno, en el taller de ería de Joaquin Roig, calle del Medio, na á la de la cárcel, se encontrarán a os sumamente económicos, los géneros si- ntes: castores, patenes, chalequería, cor- , gorras, ropa de interior para caballe- guantes de castor y cabretilla.

SIMIENTE

DE

USANOS DE SEDA.

Se acaba de recibir una partida de la mis- procedente de Mallorca y Murcia, la que pende en la librería de Salazar, plaza de onstitucion.

Editor responsable.—José de Salazar.

IMPRENTA DE SOTO Y SALAZAR,
plaza de la Constitución, n.º 33.

radicalmente, no solo ya la satisfacción de un agravio, sino la conquista de un pueblo salvaje, verdadera piedra de escándalo de nuestra civilización.

¿Para qué sino esa animación que se observa, esa agitación que precede, ese movimiento deshusado que todo lo anima y lo conmueve? Fija la vista todos en Occidente esperamos que el sol en su Nadir nos envíe el rayo de la victoria, de esa victoria que contamos ya por el número de batallas y que tan brillantemente ha conducido nuestro bravo ejército al pie de los muros de Tetuan.

Para nosotros todos que sabemos los obstáculos que ha habido que vencer, y con los inconvenientes que luchar, que hemos visto principiar la campaña con un invierno crudo y en que los temporales tan temibles en la costa africana, estrellaban los buques en sus playas. En que nuestros soldados creciéndose en los peligros han vencido la pernicioso influencia de terrenos encharcados y pantanosos que sostenían las calenturas, el cólera y la disenteria; y cuando á todos estos enemigos tan temibles se ha tenido que añadir con tribus salvajes, que tenían tasada por un emperador bárbaro la muerte de cada soldado español; cuando todo esto ha pasado, y nuestro ejército se ha abierto paso por el camino de la gloria que tal es Sierra Bullones; nuestro corazón late con vehemencia bajo el fuego sagrado de una emoción patriótica, que nos dispone á derramar copiosas lágrimas por nuestros bravos hermanos, que han sido víctimas de su valor, y que han sellado con su sangre una gloriosa página en nuestra historia contemporánea. Gloria pues, loor al valiente ejército de Africa, que prodiga su sangre tan noblemente en defensa de una causa tan grande como justa.

Quizá en este momento mismo en que escribimos estas líneas llenos de entusiasmo y valor nuestros soldados, izarán ya la bandera española, que es la bandera del cristianismo y de la civilización, sobre los mas altos minaretes de las mezquitas que se levantan en la ciudad moruna. Que no sea estéril el valor de tanto sacrificio. Que no sea la huella de nuestro ejército la de la

planta de Atila; porque para ser fecunda y útil nuestra conquista, es preciso que se vea y sienta el valor de un pueblo civilizado que lleva en pos de sí su religion, sus costumbres, sus ciencias y su cultura; que habla á las conciencias por medio de la verdad, que educa el sentimiento por medio del catolicismo, que convence, persuade y enseña. La guerra en nuestro siglo es un estado anormal de la sociedad, porque es la última razon de los pueblos: á ella sucede mas tarde la paz, como al valeroso soldado el laborioso operario: y si para esta alternativa no se ejerce una saludable influencia en esa exuberancia de ser que en nuestra comunicación prestamos, poco ó ninguno seria el resultado beneficioso que una guerra tan costosa nos reportase. No hacemos estas indicaciones porque abriguemos el menor recelo de que suceda lo contrario. Fiamos demasiado en las altas cualidades del general O'Donnell, y en los sentimientos de que se halla animado nuestro ejército, para que nuestras ligeras observaciones no tengan mas significación que la exposición sincera de nuestros deseos, la dignidad de nuestra nacion.

DOMINGO CALBO.

Sumamente grato, altamente satisfactorio nos es tomar en este momento la pluma para consignar en nuestro periódico, la gloria alcanzada recientemente por uno de nuestros paisanos en la Real Academia de ciencias de la Corte. Es uno de esos trabajos de gran valor, porque demuestra una inmensa afición al estudio, y gran inflexibilidad de carácter, para no dejarse arrebatar por ese torbellino político que arrastra cual furioso huracán nuestra juventud de las Universidades y Atenéos. Nosotros francamente, nos enorgullecemos al poder decir que nuestro apreciable amigo D. Juan Villanova y Pierra, Catedrático de Geología y Paleontología en la Universidad central, y autor de una memoria Geognóstico-agrícola, sobre la provincia de Castellón, es una de las ilustradas personas que honran nuestra provincia, y que son dignas de aprecio por el interés que se toman

en el mayor desarrollo y perfección de nuestra agricultura. La claridad del language, el estilo y el método con que esponen sus conocimientos, hacen de esta memoria una de las publicaciones mas importantes y necesarias para todos nosotros. En ella se revela un estudio profundo ilustrado por numerosas y sabias observaciones, á las cuales les da con su vasta instrucción un colorido y un interés que hace su lectura agradable á pesar de lo puramente científico y difícil asunto de que trata. Recomendamos, pues, eficazmente dicha memoria á todos nuestros suscritores que deseen saber las clases de terrenos que forman nuestro suelo, y las modificaciones y variaciones de que son susceptibles sus productos.

NOTICIAS GENERALES.

Ya ha visto la luz pública en Madrid el folleto escrito por el Sr. Escosura con el título de «España, Nápoles, Roma.» Las cuestiones que su autor se propone resolver son: Si los grandes duques de la Italia central serán restaurados en sus tronos, y si se formará á la Romania á someterse á la autoridad temporal del Papa.

Garibaldi y Cavour están completamente de acuerdo, según parece, respecto á los medios que deben emplearse para llevar á cabo la anexión.

Según «La Patrie», del tratado de comercio entre Inglaterra y Francia, resulta que la importación de vinos en Inglaterra se rebajará de 150 por 100 á 28 por 100. Las sedas entrarán libremente.

El derecho de importación de los hierros en Francia se fijará en 7 francos por cada 100 kilogramos. Las manufacturas de algodones y lanas serán protegidas con un derecho proporcionado.

La «Gaceta militar» de anoche, esponen en su artículo de fondo la conveniencia de que el cuerpo administrativo del ejército sufrirá una reforma, tal vez no lejana, aumentando su personal y material, muy reducido para atender á las numerosas y delicadas funciones que pesan sobre este instituto, hoy mas que nunca acreedor á la atención del gobierno de S. M. por los buenos servicios que está prestando á la nacion, tanto en Africa como en la Península.

El 10 del actual ocurrió en los Estados Unidos una de esas calástrofes horribles que solo se repiten con frecuencia en aquella república. A eso de las cinco de la tarde, la fábrica de hilados de Pemberton, en Massachusetts, cayó al suelo y sepultó en sus ruinas seiscientos operarios. A corto rate, cuando se trabajaba por desenterrar á los infelices, un voraz incen-

mayor desarrollo y perfección de nuestra agricultura. La claridad de lenguaje, el estilo y el método que esponen sus conocimientos, de esta memoria una de las más importantes y nuevas para todos nosotros. En ella se ve un estudio profundo ilustrado por numerosas y sabias observaciones, á las cuales les da con su instrucción un colorido y un interés que hace su lectura agradable. A pesar de lo puramente científico y difícil asunto de que trata, recomendamos, pues, eficazmente esta memoria á todos nuestros suscritores que deseen saber las clases de terrenos que forman nuestro suelo, las modificaciones y variaciones que son susceptibles sus propiedades.

NOTICIAS GENERALES.

Se ha visto la luz pública en Madrid el folleto por el Sr. Escosura con el título de «Naples, Nápoles, Roma.» Las cuestiones de su autor se proponen resolver son: Si los duques de la línea central serán coronados en sus tronos, si se formará una manía á someterse á la autoridad temporal del Papa.

Valdi y Cavour están completamente de acuerdo, según parece, respecto á los medios de bien emplearse para llevar á cabo la...

En «La Patrie», del tratado de comercio entre Inglaterra y Francia, resulta que la importación de vinos en Inglaterra se rebajará por 100 á 28 por 100. Las sedas en libremente.

Derecho de importación de los hierros en se fijará en 7 francos por cada 100 kilos. Las manufacturas de algodones y lana protegidas con un derecho propor-

«Gaceta militar» de anoche, esponen en el fondo la conveniencia de que el administrativo del ejército sufrirá una vez no lejano, aumentando su personal, muy reducido para atender á las numerosas y delicadas funciones que pertenecen á este instituto, hoy más que nunca á la atención del gobierno de S. M. Los buenos servicios que está prestando á España, tanto en Africa como en la Penin-

del actual ocurrió en los Estados Unidos esas catástrofes horribles que solo se repiten con frecuencia en aquella república. En las cinco de la tarde, la fábrica de Pemberton, en Massachussets, cayó y sepultó en sus ruinas setecientos personas. A corto rate, cuando se trabajaba á terrar á los infelices, un voraz incen-

dio se apoderó de las ruinas, y causaba horror oír los gritos de las víctimas, cuyas vidas se extinguían por combustión.

El «Monitor» de hoy publica un decreto suprimiendo el periódico «El Univers» alegando como causa que perturba las conciencias, agita el país y socava las bases fundamentales que rigen las relaciones entre la Iglesia y una sociedad civil.

Por extracto, El Secretario de la redacción, Juan M. de Soto.

GUERRA DE ÁFRICA.

De una correspondencia inserta en la «Crónica de Gibraltar» del 23, tomamos lo siguiente:

«Un fuerte ejército con una poderosa artillería está al presente á la vista de Tetuan y con todo lo necesario para atacar de un modo decidido por todos lados la ciudad, á obligarla, en vista de la suerte que le espera á que se rinda por capitulación. O'Donnell lo tiene todo dispuesto para conseguir lo último; mas no por eso ha desistido los medios de prevenir los estragos y violencias consiguientes á la toma de una plaza por asalto. Sin embargo, es probable que pasen algunos dias antes que se vea un resultado definitivo. Probablemente la artillería de sitio se colocará en unos cerros elevados al E. de la ciudad por sino se rinde al ver los poderosos medios de ataque. Por el presente, los moros, según las apariencias, se encuentran desprevistos y poco dispuestos para defender á Tetuan como habián pensado al principio.

Las tropas españolas se encuentran en el más excelente espíritu, llenas de ardor y ansiosas de atacar al enemigo. Se ha desembarcado gran cantidad de provisiones para el ejército que han sido colocadas en la Aduana como una reserva para el caso de su incómunicaion por mar. Algunos caballeros ingleses visitaron el campamento de Cabo negro y no solo en las tiendas fueron recibidos con la mayor benevolencia, sino que el mismo general O'Donnell, sus oficiales de Estado mayor, y el general Rios, les demostraron la mayor cortesía y deferencia. Se les ofrecieron caballos para visitar todos los puntos interesantes, y por la noche se les dió hospitalidad en las tiendas de la oficialidad de Estado mayor.

Almería 20 de Enero de 1860, á las diez y cincuenta minutos de la mañana.—El comandante de marina al Excmo. Sr. ministro de marina:

«En este momento, que son las diez y media, acaba de fondear el vapor francés Seine, procedente de Alicante, con un tren de provisiones de boca y sobre 100 individuos de tropa de varios cuerpos. Este buque viene con la mura de babor completamente destrozada por una embestida que á las dos de la madrugada le ha dado un vapor cuya ración desconoce. De resultas de la embestida han desaparecido el segundo capitán y 11 hombres, cuya suerte ignoran, pues el vapor no se detuvo. El estado en que está el Seine no le permite salir á la mar sin una operación que en este puerto no será fácil por ser de hierro.

El embarque de los voluntarios catalanes y batallones de Mallorca y Estremadura, verifi-

cado el 26, escitó grandemente el entusiasmo de los barceloneses.

Es imposible describir (dice un corresponsal) el entusiasmo del pueblo, que no cesaban de victorear á esos valientes batallones que van á derramar su sangre por la madre patria. Sobre unos mil botes alestados de gente, ocupaban el espacio que media del embarcadero al vapor, y muchos miles de almas estaban situadas en el andén del puerto, muelle, etc., etc. Pero aquel fué mucho mayor al embarcarse los voluntarios, cuyo traje exclusivamente catalán, llamaba extraordinariamente la atención. Las cuatro cantineras que les acompañan, lucen un traje tambien muy elegante.

Mientras duraba aquella operación, varias bandas de música se situaron en el andén, y tocaban aires patrióticos ó himnos alusivos que arrebataban á la muchedumbre. Repetidos vivas á la Reina, á la patria y á Barcelona resonaban por el espacio.

El acto del embarque, á pesar del inmenso gentío, se hizo con mucha regularidad, gracias á las disposiciones del capitán del puerto. Presentaban el acto los Excmos. señores general gobernador militar y civil, alcalde corregidor, diputación, comisiones de ayuntamiento y alguna otra persona que no recuerdo. Todas ellas y las personas en las se trasladaron al vapor á despedirlos. Entre los voluntarios llamaba la atención el jóven D. Antonio Serret, doctor en leyes, cuya posición le permitia vivir en ésta con muchísimas comodidades.

Los tercios vascongados, que se componen hasta ahora de 2,800 hombres, se embarcarán en Santander á bordo del San Antonio, del Bremen, del Emperador y del Bilbao.

Dice el «Correo de Andalucía»:

Los moros prisioneros y heridos que se hallan en Santo Domingo, están desmintiendo lo que se dice generalmente de todos ellos de que son desascatos en sus costumbres domésticas: comen con cubierto y con la mayor pulcritud, y antes y despues de la comida se lavan diferentes veces las manos, la boca y aun la barba: están muy satisfechos del esmerado trato que se les tiene y muestran á cada instante su agradecimiento. Parece que así lo han manifestado al Excmo. señor obispo que ha pasado á visitarlos y á quien hicieron multitud de zalemas ó genuflexiones cuando supieron por el intérprete que era un príncipe de la Iglesia. Tambien se nos dice que habiendo entrado á verlos un sacerdote, demostró el mayor de ellos un crucifijo ante el cual se inclinó dos ó tres veces sin manifestar si fuera curiosidad de verlo. Van mejores de sus heridas.

El Barcelonés ha cargado en Cádiz el cable submarino para Ceuta.

Un soldado de nuestro ejército expedicionario que tuvo la imprudencia de salir de la trinchera y acercarse á la avanzada enemiga en las altas horas de la noche del 24, fue muerto por los marroquies.

Han llamado mucho la atención en Barcelona dos cantineras de los voluntarios de Catalu-

ña, cuyos trages han sido costeados por una suscripción abierta en el café Nuevo.

Por extracto, El Secretario de la redacción, Juan M. de Soto.

VARIETADES.

LA SONRISA DE MI HIJO (1)

¿Qué rayo de luz divina
Borda el matiz de las flores?
¿Qué cometa se avecina?
¿Por qué son de esa colina
Tan brillantes los colores?

¿Por qué se agitan las fuentes
Con tan mágico murmullo?
¿Por qué en cántigas ardientes
Miro trocado el arrullo:
De las tórtolas dolientes?

¿Por qué resuena en mi oído
Tan celeste melodía?
¿Es el cántico perdido
Que murmuraba María
Sobre su Jesús dormido?

¿Qué muevo encanto á la vida
Liga mi amargo destino?
¿Es que el corazón mezquino
Vá de la gloria mentida
Tras el raudo torbellino?

¿Es que vuelvo con mis Fadas
A la edad de los amores,
A las tardes perfumadas,
A las noches encantadas
De amantes y trovadores?

No, no es fantasma de gloria,
Ni la cadente memoria
De pasadas ilusiones,
Ni la corona irrisoria
De mundanas ambiciones.

Es la luz del alma mía
Mas galana que las flores,
Mas bella que los amores,
Mas deslumbrante que el día
Con sus fulgidos albores.

Es idea que en el alma
Se alza cual celeste palma;
Brilla cual lucero fijo;
Es la ventura... la calma....
¡La sonrisa de mi hijo!

ROBUSTIANA ARMIÑO DE CUESTA.

(1) Esta composición forma parte de una colección de poesías que está escribiendo su autora con el título de *Al pie de la Cuna*.

GACETILLA.

DIALOGO CIENTIFICO. Un catedrático y un escolar tenían el siguiente diálogo:—¿Qué es el Ecuador?—Una línea que pasa horizontalmente por la imaginación de astrónomos y geógrafos.—¿Qué es la tierra?—Una bola chata por arriba y chata por abajo.—¿Qué es geografía?—Inscripción de la tierra.—¿Por qué las montañas más altas están cubiertas de nieve?—Porque están más cerca del sol.—¿Cuáles son los montes nevados del globo?—Los que hace la criada de mi casa en los días de mi papá.—¿De qué se forma el diamante?—De los pedazos que se caen de la araña del teatro.—¿En dónde se encuentra la madre de los ríos?—En dónde está su padre.—¿Cómo conocerá V. la altura de un terreno sobre el nivel del mar?—Midiendo las leguas que hay desde ese punto al puerto más cercano.—¿Cómo se formó, según los poetas, la constelación de las siete cabrillas?—Llevando al cielo siete hijos blancos que parió una eabra.—¿Cuáles son nuestros antípodas?—Los que podan sus árboles en distintas épocas que nosotros.—¿No es V. mal árbol! exclamó el catedrático. Ya puede V. ser académico. ¡Yaya V. con Dios!

ASI NOS GUSTA. En la última reunión que tuvo la Excm. Diputación, se acordó que la junta de Beneficencia procediese á la formación de los presupuestos para el sostenimiento de la casa-hospital y misericordia, y para las reformas y ensanche que en el nuevo carácter exigen.

RASGO PATRIOTICO. El Sr. D. Manuel Marco, dueño del café de Europa, ha ofrecido á todos sus parroquianos una copa de esquisito Jamaica, el día que se sepa la noticia de la toma de Tetuan.

DURO CON ELLOS. Por la comisaría de esta capital se están averiguando los autores de algunas estafas que se han hecho en la presente quinta.

QUE SE LLENEN. En las papeletas impresas que hay para la venta del carbon, solo se consigna el peso, siendo por demás ridiculo el blanco que se observa en el nombre del dueño y en el valor total.

RIFEÑOS. Hace tres noches se alarmó el vecindario del arrabal de San Francisco al ruido de un trabucazo: ignoramos que haya sucedido desgracia alguna: pero no podemos menos de llamar la atención de la autoridad para que persiga sin descanso ciertos pájaros que dan en hacer sus correrías á altas horas de la noche.

NO SERA ESPAÑOL.* En Barcelona, según dice el corresponsal de un periódico, hay un título de Castilla que se ha negado á dar 30 rs. para la suscripción á favor de los heridos en Africa.

Por lo que antecede,
El Secretario de la relación,
Juan M. de Soto.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. S. Blas ob. y mr. y el bto. Nicolás de Leomisa c.

Desde el sábado 28 que se celebran en la Iglesia parroquial el novenario á la Santísima Virgen de los Desamparados: predicando todos los días á las cuatro y media de la tarde Hay rosario con misterios al órgano, salve, trisagio y gozos, y predica esta tarde el orador sagrado D. Sebastian Fraile.

Se celebra además todos los días á las ocho de la mañana una misa en obsequio á la Santísima Virgen.

CORREOS.

Entrada y salida de los de esta Capital

ENTRADAS.

El de Madrid á las seis y media de la tarde,
El de Barcelona á las dos de la mañana.

SALIDAS.

De Madrid á las siete y media de la tarde.
De Barcelona á las tres de la mañana.

ÚLTIMA HORA.

Algunas cartas de Gibraltar anuncian la celebración de una conferencia habida en Tánger, á la que asistieron Mahamed-Ben-Ketib, ministro de Negocios extranjeros Hammed-Abdallab, tesorero del emperador, que llegó dos días antes de Fez, y otros varios personajes, con objeto de entablar negociaciones de paz. Las mismas correspondencias añaden que habían llegado á aquella plaza unos oficiales españoles, de los cuales uno parecía ser ayudante del general en jefe de nuestro ejército de Africa.

Nada hay oficialmente, que nosotros sepamos, sobre estas noticias; sin embargo, no nos extrañaría verlas confirmadas, atendiendo á que el sultan se halla muy abatido y deseoso de entablar negociaciones de paz.

«La Eugenia», descargada, salió para Ceuta, el «Conde de Cavour» para Gibraltar. A las diez y media llegó en una goleta de guerra inglesa el gobernador de Gibraltar; su comandante, antes de fondear, vino á pedir permiso para veri-

ficarlo, y que el gobernador fuese á tierra, como lo verificó en el acto de manifestarle no podía haber dificultad alguna en que tomasen este fondeadero los buques de una nación amiga, y bajasen á tierra sus jefes y oficiales.

En la acción del 25 llamó mucho la atención un ginete del imperio marroquí que se presentó lujosamente ataviado con un gran turbante, albornoz negro con forro blanco, túnica del mismo color y medias encarnadas. Este individuo que, á juzgar por su porte, debía ser un jefe superior, fue herido por un casco de metralla.

Por lo no firmado,
El Secretario de la relación,
Juan M. de Soto.

ANUNCIOS.

GRAN BARATO.

Con el objeto de despachar las existencias de esta temporada de invierno, en el taller de sastrería de Joaquin Roig, calle del Medio, esquina á la de la cárcel, se encontrarán a precios sumamente económicos, los géneros siguientes: castores, patenes, chalequería, corbatas, gorras, ropa de interior para caballero y guantes de castor y cabretilla.

SIMIENTE

DE

GUSANOS DE SEDA.

Se acaba de recibir una partida de la misma, procedente de Mallorca y Murcia, la que se espnde en la librería de Salazar, plaza de la Constitución.

Editor responsable.—José de Salazar.

IMPRESA DE SOTO Y SALAZAR,
plaza de la Constitución, n.º 33.

SUPLEMENTO A LA CRONICA.

El Sr. Gobernador de esta provincia, ha tenido la atencion de remitirnos el siguiente parte telegráfico.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, á los Gobernadores de provincia.

«Campamento enemigo 4 de Febrero á las 4 horas y 30 minutos de la tarde.

Batalla y completa victoria. El ejército despues de un cañoneo en que la artillería hajugado con el acierto de siempre ha tomado las posiciones y campamento enemigo, con sus tiendas de campaña, 7 piezas de artillería y otros varios elementos de guerra.—Ha sido un dia de gloria para la Reina, la pátria y el ejército.—Grandes pérdidas el enemigo, habiéndose encontrado muchos muertos en sus trincheras.—La plaza de Tetuan nos hace algunos disparos de artillería.»

Lo que se publica por suplemento, para satisfaccion y júbilo de nuestros suscritores y el público.

Castellon de 5 Febrero de 1860.—Vicente Lozana.

Castellon: Imprenta de Soto y Salazar.

eficiencia á semejanza de lo que se los catedráticos de instituto de ter-

FOLLETIN.

DESDE LA PATRIA AL CIELO.

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

PRIMERA PARTE.

(Continuación.)

II.

¿Qué manojito de rosas y de claveles se ha posado en mi hombro? Toma, pues, si es la cara de la niña de color de rosa que me inspira estos cuentos! ¿Qué hacías tú aquí, pícaro?

—Leer por encima de tu hombro lo que vas escribiendo.

—¿Y que tal te parece?

—Mal, rematadamente mal.

—¡Gracias por la lisonja! ¿Y por qué te parece mal?

—Porque no me gusta la ironía.

—Sin embargo, bien usada es un género que.....

—Es un género que hierre, que hace daño, que tú no puedes cultivar.

—¿Y por qué no puedo?

—Porque no tienes hiel en el alma.

—En cuanto á eso, poco á poco. Cosas pasan en el mundo que aun en el alma de una blanca paloma engendran hiel y vinagre y ajo y mostaza y guindilla.

—Sí, pero á pesar de eso el mundo es hermoso como lo son las rosas á pesar de las espinas.

—¡Ah! sí, tienes razon, el mundo es hermoso para los que no nos creemos desterrados en él!

Pasemos por el mundo derramando una bendicion sobre cada flor y cada espina que encontremos nuestro paso.

Cuando, terminado nuestro viaje, tornemos al seno de Dios, las puertas del paraíso nos serán abiertas si podemos decir: «¡Señor! hemos hecho noblemente nuestra jornada: los moradores de la tierra lloran nuestra ausencia porque hemos sembrado bendiciones en nuestro camino!»

Es verdad, la ironía es digna de las almas que carecen de hiel.

¡Lector despreocupado! No quiero dirigirme á tí porque tú no me comprendes. No quiero escribir para tí porque soy pobre de espíritu y rico de corazón, y solo para los pobres de espíritu y ricos de corazón escribo.

Aunque mi corazón solo sabe amar y mis labios solo saben bendecir, quisiera tener mil corazones para aborrecerte y mil labios para mandecirte.

NICA

N. .

TRIA Y COMERCIO.

PRECIOS.	ANUNCIOS Y AODCOMUNIC.
Los suscritores, línea.	6 mrs.
Los no suscritores	12 »

cera. Pero lo que mas llama nuestra atencion, es esa incuria, pereza ó como se llame, porque no sabemos ya qué nombre darle, que se observa en las cátedras vacantes ocupadas por sustitutos. Recientemente se ha ocupado la prensa de la córte de este asunto, y á pesar de la razon que le asiste y de la insistencia con que ha tratado de ella, no se ha tomado que nosotros sepamos providencia alguna, que venga á hacer cumplida justicia á reclamaciones tan oportunas como legales. Nosotros creemos que esto vale la pena de que el gobierno se ocupe de ello, porque encierra en sí una gran importancia, y abriga un mal precedente para los jóvenes que se dediquen al profesorado. Ahora mismo en el instituto de segunda clase de esta capital, hace ya una porcion

¿Ves esa lágrima que ha borrado un amargo ¡te de-
testo! que mi pluma acababa de estampar en el pa-
pel? Pues ha caído de esos ojos de cielo que posados
sobre mi hombro siguen, arrasados en lágrimas de
ternura y de alegría, el vuelo de mi pluma.

Esas lágrimas busco, que no tus aplausos y tus ri-
quezas. Pobre y oscuro quiero seguir mi jornada lle-
vando por compañeros á los pobres de espíritu y ricos
de corazón porque ellos me guiarán al reino de los
cielos.

¡Virgen de ojos azules y rostro de azucena y rosa!
á tí me dirigiré porque tú me comprendes. Sí, sí,
tienes razon, el mundo es hermoso para los que no
nos creemos desterrados en él.

Has se saber que Teresa, aquella que plántó el rosa
en S. . . ofreciendo á la virgen regalarle todas las
rosas que produjera si se salvaba su hijo de una grave
enfermedad, perdió á su marido Juan, aquel que plan-
tó un árbol en memoria del nacimiento de su hijo
Pedro.

Pedro era aun muy niño cuando murió su padre,
y la pobre Teresa se encontró sin amparo en el
mundo.

Como aquellos pobres aldeanos tienen la costumbre
de acogerse al amparo de los moradores del cielo en
todas sus tribulaciones, Teresa se acordó de la madre
de Dios cuando se hallaba más desconsolada.

(Se continuará.)

lo, y que el gobernador fuese
erra, cómo lo verificó en el
de manifestarle no podia ha-
dificultad alguna en que to-
en este fondeadero los buques
una nacion amiga, y bajasen á
a sus jefes y oficiales.

n la accion del 25 llamó mucho
encion un ginete del imperio.
roquí que se presentó lujosa-
te ataviado con un gran tur-
é, albornoz negro con forro
co, túnica del mismo color y
ias encarnadas. Este individuo
á juzgar por su porte, debia
n jefe superior, fue herido por
asco de metralla.

Por lo no firmado,
El Secretario de la redaccion,
Juan M. de Soto.

ANUNCIOS.

GRAN BARATO.

on el objeto de despachar las existencias
a temporada de invierno, en el taller de
ría de Joaquín Roig, calle del Medio,
na á la de la cárcel, se encontrarán a
s sumamente económicos, los géneros si-
tes: castores, patenes, chalequería, cor-
, gorras, ropa de interior para caballe-
guantes de castor y cabretilla.

SIMIENTE

DE

USANOS DE SEDA.

e acaba de recibir una partida de la mis-
procedente de Mallorca y Murcia, la que
pende en la librería de Salazar, plaza de
nstitucion.

Editor responsable.—José de Salazar.

IMPRENTA DE SOTO Y SALAZAR,
plaza de la Constitucion, n.º 33.

GACETILLA.

DIALOGO CIENTIFICO. Un catedrático y un escolar tenían el siguiente diálogo:—¿Qué es el Ecuador?—Una línea que pasa horizontalmente por la imaginación de astrónomos y geógrafos.—¿Qué es la tierra?—Una bola chata por arriba y chata por abajo.—¿Qué es geografía?—Inscripción de la tierra.—¿Por qué las montañas más altas están cubiertas de nieve?—Porque están más cerca del sol.—¿Cuáles son los montes nevados del globo?—Los que hace la criada de mi casa en los días de mi papá.—¿De qué se forma el diamante?—De los pedazos que se caen de la araña del teatro.—¿En dónde se encuentra la madre de los ríos?—En dónde está su padre.—¿Cómo conocerá V. la altura de un terreno sobre el nivel del mar?—Midiendo las leguas que hay desde ese punto al puerto más cercano.—¿Cómo se formó, según los poetas, la constelación de las siete cabrillas?—Llevando al cielo siete hijos blancos que parió una eabra.—¿Cuáles son nuestros antípodas?—Los que podan sus árboles en distintas épocas que nosotros.—¿No es V. mal árbol! exclamó el catedrático. Ya puede V. ser académico. ¡Yaya V. con Dios!

ASI NOS GUSTA. En la última reunión que tuvo la Excm. Diputación, se acordó que la junta de Beneficencia procediese a la formación de los presupuestos para el sostenimiento de la casa-hospital y misericordia, y para las reformas y ensanche que en el nuevo carácter exigen.

RASGO PATRIOTICO. El Sr. D. Manuel Marco, dueño del café de Europa, ha ofrecido a todos sus parroquianos una copa de esquisito Jamaica, el día que se sepa la noticia de la toma de Tetuan.

DURO CON ELLOS. Por la comisaría de esta capital se están averiguando los autores de algunas estafas que se han hecho en la presente quinta.

QUE SE LLENEN. En las papeletas impresas que hay para la venta del carbon, solo se consignó el peso, siendo por demás ridículo el blanco que se observa en el nombre del dueño y en el valor total.

RIFEÑOS. Hace tres noches se alarmó el vecindario del arrabal de San Francisco al ruido de un trabucazo: ignoramos que haya sucedido desgracia alguna: pero no podemos menos de llamar la atención de la autoridad para que persiga sin descanso ciertos pájaros que dan en hacer sus correrías a altas horas de la noche.

NO SERA ESPAÑOL.* En Barcelona, según dice el corresponsal de un periódico, hay un título de Castilla que se ha negado a dar 30 rs. para la suscripción a favor de los heridos en Africa.

Por lo que antecede,
El Secretario de la redacción,
Juan M. de Soto.

LA

BC

Santo
Nicolás

Desde
Iglesia
Virgen
los días
rosario
gio y g
sagrado
Se
ocho de
Santisí

2

El d
El d

De
De

Al
cian
cia ha
tieron
nistro
med

rador, que negoció antes de Fez, y otros varios personajes, con objeto de entablar negociaciones de paz. Las mismas correspondencias añaden que habían llegado a aquella plaza unos oficiales españoles, de los cuales uno parecía ser ayudante del general en jefe de nuestro ejército de Africa.

Nada hay oficialmente, que nosotros sepamos, sobre estas noticias; sin embargo, no nos extrañaría verlas confirmadas, atendiendo a que el sultan se halla muy abatido y deseoso de entablar negociaciones de paz.

«La Eugenia», descargada, salió para Ceuta, el «Conde de Cavour» para Gibraltar. A las diez y media llegó en una goleta de guerra inglesa el gobernador de Gibraltar; su comandante, antes de fondear, vino a pedir permiso para veri-

precios sumamente económicos, los géneros siguientes: castores, patenes, chalequería, corbatas, gorras, ropa de interior para caballero y guantes de castor y cabrellilla.

**SIMIENTE
DE
GUSANOS DE SEDA.**

Se acaba de recibir una partida de la misma, procedente de Mallorca y Murcia, la que se expende en la librería de Salazar, plaza de la Constitución.

Editor responsable.—José de Salazar.

IMPRESA DE SOTO Y SALAZAR,
plaza de la Constitución, n.º 33.

L

PRECIOS DE SUSC

En Castellon, al mes. . .
Fuera, trimestre. . .

CASTELLON 6 D

Hay un ramo de blica quizá el más digno, y sobre el legislación sino acal nos modificada favo estos últimos tiempo rera del profesorado losóficamente, es dec gencias que en buen den hacer a los que carrera, claro es qu zación actual de nu dades, ni nuestro sis ñanza, puede satisfa la irregularidad que terminar un número para todas las capaci que en el estado ac pais, no se puedan da ficiencia a semejanz

FOLLET

DESDE LA PATRIA

**CUENTO DE COLO
PRIMERA PA**

(Continuaci

II.

¿Qué manojito de rosas y de en mi hombro? Toma, pues, si de color de rosa que me inspira hacías tú aquí, pícaro?

—Leer por encima de tu l cribiendo.

—¿Y que tal te parece?

—Mal, rematadamente mal.

—¡Gracias por la lisonja! ¿Y

—Porque no me gusta la iron

—Sin embargo, bien usada es

—Es un género que hiere, q

no puedes cultivar.

—¿Y por qué no puedo?